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Trapitos al SolTrapitos al Sol
Acapulco en desgracia por la 
tragedia de un maldito huracán 
que dejo muerte y desolación a su 
paso. Durante varios días fue causa 
de críticas muy agudas al ejecutivo 
federal, primero por no actuar en 
la prevención, segundo tratar de 
hacerlo con populismo tratando de 
llegar al lugar afectado por carretera 
a sabiendas de los destrozos de las 
vías terrestres de comunicaciones; 
tercero la forma imbécil del ejército 
de robar, maltratar a la ciudadanía 
que procuraba hacer llegar a la 
gente la ayuda humanitaria. Jamás 
habíamos visto tal torpeza. Al 
contrario, lo vimos con el Kenna 
con Nayarit, las fuerzas armadas 
con un esfuerzo inaudito, en la 
zona costera, con exceso de calor, 
humedad, entre el lodo y los moscos 
limpiando, recogiendo basura, 
quitando árboles, ayudando a 
la gente a bajar de los vehículos 
que llegaban llenos de víveres, 
ropa, cobijas, agua, medicinas etc., 
etc., nunca el ejército impidió la 
distribución de los apoyos a los 

damnificados. En Acapulco fue 
al revés, hubo represión, robo 
hasta de artículos personales, 
relojes, dinero, hasta los anillos 
de matrimonio. Lejos de ayudar 
atacaron, amenazaron, insultaron 
y amedrentaron a la gente porque 
todos andan con armas del tamaño 
del miedo, pero no vean a un 
manotazo porque se le arrodillan, 
le besan la mano y los dejan que 
los humillen. ¡Qué vergüenza!, 
pero que vergüenza también que 
muchos ignorantes, imbéciles, 
rateros, se hayan volcado a saquear 
edificios y tiendas a robarse hasta 
lo que no necesitaban sin que 
apareciera ninguna autoridad a 
poner orden. Libremente, a su 
antojo se robaron lo que quisieron. 
¡Tierra sin ley! Es muy triste lo que 
pasa en nuestro país en dónde 
vemos también el saqueo de los 
gobernantes de lo que no les 
corresponde y resulta que la gente 
ve a sus superiores y dicen, “si mi 
jefe roba, porque no lo hago yo 
también”. Tanto que se hablaba de 
acabar con la corrupción y estos 
están peor. Todo ese caos se deriva 
de las indicaciones estúpidas que 
ordenan los superiores, nunca 
habíamos visto a un mandatario tan 
insensible, irresponsable, indeciso: 
“voy, no voy a la zona siniestrada, no 
los mejor si”. Tomando decisiones 
torpes, e inadecuadas, contrario a 
lo que se requiere. Es inaudito.

Dentro de los 174 fideicomisos que 
desapareció el peje para disponer 
de sus presupuestos sin un fin 
mejor porque no se rinde cuentas, 
estaba el Fondeen, destinando sus 

recursos para hacer frente a las 
zonas siniestradas. En los embates 
de la naturaleza que hemos tenido 
en Nayarit, con dinero del fondo 
se repartían laminas, dinero, 
cemento, despensas, artículos 
de limpieza, enseres del hogar, 
etc.; Ahora, hubo necesidad de 
que los trabajadores (esos sí que 
trabajan), de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, tuvieron que 
sacrificarse para donar algunos de 
sus fideicomisos para medio aliviar 
las penurias de los damnificados 
de la enorme tragedia. 

Ahora quién salvará a los 
campesinos que les robaron los 
subsidios para la tecnificación, para 
los hidratantes, cañones, arados, 
rastras, fertilizantes, tuberías, el 
Procampo, el crédito a la palabra. 
¿También subsidios para los 
tractores? ¿Quién repondrá todo 
el dinero que el gobierno robó con 
la desaparición de los fideicomisos 
de CONACYT, en dónde estaba 
de investigación y desarrollo para 
la modernización tecnológica 
y mucho más? El subsidio a la 
Secretaría de Comunicaciones 
y Transportes, a la Secretaría de 
Cultura quien siempre ha sido 
afectada, por eso estamos como 
estamos, en fin, a todo lo que 
tenía que ver con el desarrollo 
del país. Que le parece a usted el 
atraco en las escuelas, en la salud, 
en la economía familiar, en los 
impuestos, en todo lo que nos 
ponemos y usamos, ¿en la gasolina 
y las casetas? En la inseguridad y 
vamos parándole porque esto está 
para llorar.
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PODER VS. PODER VS. 
PODERESPODERES

Uno contra dos, es la lucha entre poderes en este 
país que se está llevando a cabo y que inició porque 
la titular de uno de los tres poderes de nación no ha 
querido doblegarse ante las insistentes embestidas 
de quien encabeza otro poder nacional, con la 
complacencia de cientos de “representantes” de otro 
poder.

Sí, nos referimos al Poder Judicial que enfrenta una 
dura lucha contra los otros dos Poderes de la nación: 
el Ejecutivo, representado por un solo hombre; y el 
Legislativo, donde cientos de hombres y mujeres 
acatan las instrucciones de aquél: a sus iniciativas y 
sus ideas, ‘no moverle ni una sola coma’, ni por error.

Hace unos días, el Senado de la República aprobó 
en lo general y lo particular la extinción de 13 de 
fideicomisos del Poder Judicial con 67 votos a favor, 
48 en contra y cero abstenciones.

Y es que trabajadoras y trabajadores del Poder 
Judicial en todo el país realizaron diversas 
movilizaciones sociales como los paros laborales de 
3 días y posteriormente se extendió al resto del mes 
de octubre, aunque ya más discretamente, según un 
comunicado oficial de uno de los dos sindicatos más 
grandes que existen en este Poder, en el país.

Aunado a ello, el domingo 22 de octubre, en la 
Ciudad de México y una veintena de ciudades más, 
se llevaron a cabo marchas pacíficas para exigir que 
el Poder Legislativo no hiciera lo que hizo: aprobar la 
extinción de los 13 fideicomisos, los cuales, según el 
presidente no afecta a la base trabajadora:

En su “Mañanera” del 19 de octubre, el presidente 
señaló que “lo que va a suceder es que los ministros 
ya no van a ganar los 700 mil pesos mensuales, que 
además están violando la Constitución… y ganan 
cuatro veces más que el presidente”.

Pero, a diferencia de lo que afirma el presidente, eliminar 
13 fideicomisos del Poder Judicial no afecta el salario 
de los ministros de la  Suprema Corte.  Y si bien sí 
tienen ingresos más altos que el mandatario, también 
es falso que las ministras y ministros ganan cuatro 
veces más que él, o que los fideicomisos cuyos fondos 

quiere tomar el gobierno solo sean para beneficio de 
los mandos superiores de la Corte. 

Ninguno de los 13 fideicomisos con saldo de 15 mil 
millones de pesos tiene implicaciones en el salario 
de las 11 ministras y ministros. Están enfocados en 
pensiones complementarias de mandos superiores 
(excluyendo a ministros) en la Corte, mandos 
medios y operativos, además de las  pensiones 

complementarias para magistrados y jueces jubilados, 
apoyos médicos complementarios e infraestructura 
para implementar reformas constitucionales, entre 
otros.

De hecho, el vocero de la presidencia, Jesús Ramírez, 
difundió un gráfico donde se afirma que uno de 
los  fideicomisos eliminados  es para pensiones 
complementarias de ministros de la Suprema Corte, 
lo cual también es falso. El acuerdo en que se sustenta 
el fideicomiso de  Servidores Públicos de Mando 
Superior no les incluye. 

En lo que se refiere a que los ministros violan 
la Constitución al ganar cuatro veces más que 
el presidente, en el Presupuesto de Egresos  se 
refiere que López Obrador gana en el año 2 millones 
088,312 pesos por su salario, que más prestaciones 
como seguros y fondos de ahorro, suman 2 millones 
602 mil 486 pesos de percepción ordinaria bruta. 
Esto equivale a unos 216 mil pesos mensuales, sin 
descontar impuestos. Ya descontándolos, serían 155 
mil. 

En el caso de las 11 ministras y ministros, se menciona 
la cifra  de ingresos anuales brutos considerando 
prestaciones de 5 millones 529,451 pesos. Unos 
460 mil pesos mensuales, también sin descontar 
impuestos. Ya descontándolos, serían 314 mil pesos. 

Entonces, los ingresos de ministras y ministros son el 
doble que los del presidente, pero no “cuatro veces 
más”, como tanto ha insistido el presidente. 

Un análisis mostrado por Profeco  en la conferencia 
matutina el año pasado refiere que el presidente 
tenía un salario mensual neto integrado (incluyendo 
aguinaldo, prima vacacional, medidas de protección 
al salario) de 136 mil 700 pesos, mientras que en el 
caso de ministras y ministros ubicó la cifra en 284 mil 
500. De nuevo, duplicando el ingreso del titular del 
Ejecutivo pero sin acercarse al “cuatro veces más”. 

También se dijo que violan la Constitución al ganar 
más que el mandatario, pero la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación  respondió en julio pasado a la 
secretaria de Gobernación Luisa Alcalde que el artículo 
94 establece que la remuneración de los ministros no 
puede ser disminuida durante su encargo, y que “el 
artículo 123 constitucional establece el principio de 
que a trabajo igual debe corresponder salario igual”. 
Es decir, que no se podría establecer un salario más 
bajo de ministras o ministros que recién ingresaron a 
la Corte, respecto al resto. 

El presidente asegura insistentemente que con 
la extinción de los 13 fideicomisos “solo se pone 
fin a privilegios y excesos de servidores públicos 
superiores”, y que “no es para perjudicar a los 
trabajadores, es para cortar el copete de privilegios 
de los de arriba”. Pero sólo uno de esos fideicomisos, 
con un saldo de 832 millones de pesos está enfocado 
en mandos superiores, que son los que tienen 
mayores salarios con cargos como el de director 
general o secretario de estudio (sin que esto incluya 
a ministras y ministros, justo los funcionarios con 
los mayores ingresos). El fideicomiso de la Suprema 
Corte para pensiones complementarias de  mandos 
medios y personal operativo, que de acuerdo con 
la  SCJN  representa 60% de la plantilla del Poder 
Judicial, tiene un saldo mayor de 2,972 millones.

Otro fideicomiso enfocado en trabajadores operativos 
y sus familiares es el de Plan de Prestaciones Médicas 
de Apoyo Médico Extraordinario, “complementarias a 
las que otorgue el ISSSTE”, y que tiene un saldo de 145 
millones.  Dentro del personal operativo, que según 
refiere la Corte “es el principal beneficiario de las 
prestaciones laborales vinculadas a los fideicomisos”, 
están técnicos en seguridad y operativos, choferes, 
personas con el puesto de Taquígrafa Judicial 
Parlamentaria, técnicos en previsión social y en 
alimentos, entre otros. 

‘Palo dado…’ sí lo quitará la Suprema Corte de 
Justicia, cuando determine que esta acción sí es 
anticonstitucional y los fideicomisos vuelvan a 
cumplir con su función: apoyar a las y los trabajadores 
del Poder Judicial.

**MIEMBRO FUNDADOR DE FRECONAY, A.C.**

Agradeceremos sus comentarios y sugerencias en 
el celular y WhatsApp (311) 910 77 77 o bien, en el 
correo electrónico poderypueblo@gmail.com
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Cuando los huracanes llegaban
a Nayarit sin previo aviso

Lo ocurrido con el huracán Otis en el puerto de 
Acapulco, Gro., donde el poderoso fenómeno 
atmosférico, del tipo 5, embistió de manera 
brutal al llamado paraíso turístico de México, sin 
mayor aviso previo que el de “ahí les voy con una 
carga de agua y viento, diz que  de fuerza 2,  y sin 
mayor escándalo que el de otros huracanes que 
desesperan con sus lentos avances de sur a norte”.

No, el Otis invadió de pronto las aguas mexicanas 
del Pacífico y en menos que lo cuenta uno se puso 
a descargar su furia, y situado en categoría 5 y en 
un lugar donde siempre habían pasado de largo, 
a grandes distancias, con sólo algunas lluvias y 
vientos soportables.

El desastre ha sido  mayúsculo, y eso a pesar de 
que los huracanes tipo 5 no han sido escasos en 
nuestras costas, como aquel denominado Kenna 
que en el 2002 pegó fuerte en Vallarta, luego en 
San Blas y de ahí a Tepic, ya disminuído a menos 
de categoría 2. Para Acapulco estaba destinado 
exclusivamente el destructivo Otis, como si no 
fuera suficiente la violencia que mantiene a ese 
lugar y a la totalidad del estado de Guerrero en 
un verdadero infierno de metralla y muerte.

Antes del Kenna, a Nayarit llegaban ciclones de 
manera sorpresiva, o por lo menos las “colitas” 
de agua y viento que nos ponían a temblar. L a 
tecnología no estaba tan avanzada y se carecía 
por completo de información previa al embate de 

la naturaleza. Tal situación dio lugar a que durante 
el   sexenio del gobernador Roberto Gómez 
Reyes,  a este y a funcionarios y periodistas que lo 
acompañaban en gira de trabajo por el norte del 
estado,  los sorprendiera en plena media noche, 
en despoblado y sobre la playa de Novillero, un 
fuerte huracán que estuvo como para que nadie 
ahí hubiera sobrevivido.

Debido a que se buscaba en esos momentos el 
regreso a Tepic luego de la gira de trabajo del 
gobernante nayarita y sus acompañantes por el 
municipio de Tecuala, hubo momentos en que 
cundió el pánico y se esperaba lo peor. Tras los 
camiones tropicales, cubiertos únicamente con 
lonas que el viento amenazaba con hacer volar 
en plena oscuridad de la noche y el rugido de la 
tempestad, viajaba en una camioneta el entonces 
titular de la Comisión Federal de Electricidad en la 
entidad, Daniel Zavala Ayala, quien logró que el 
mandatario subiera a su vehículo para emprender 
juntos la huída hacia la capital nayarita.

Los demás, funcionarios y periodistas invitados, 
se resignaron a seguir viajando con gran riesgo 
en los transportes tropicales, a lo largo de la 
playa de Novillero, en donde inútilmente se 
buscaba alguna vivienda cerca o lejos para poder 
refugiarse.   Fue en la madrugada, mientras la 
tormenta empeoraba, cuando alguien gritó 
que más adelante se observaba un   anuncio 

luminoso, lo que resultó ser, por fortuna para 
los aterrorizados viajeros, un   aislado centro 
nocturno donde encontraron hospitalidad 
y algunas botellas de licor hasta que con el 
amanecer regresó la calma.

Recuerdo los efectos violentos de viento y 
lluvia en Tepic, durante un par de veces en que 
huracanes golpearon el puerto de San Blas, 
ambos en horas de la noche, pero eso sí, bastante 
disminuídos como suele ocurrir con ese tipo de 
fenómenos ya en tierra. Como sucedió con el 
Kenna, este sí durante el día en que las cosas se 
ven más soportables.

Y a lo que iba: con la tecnología que existe 
actualmente hasta para conocer la trayectoria 
de los propios huracanes, las autoridades 
competentes tienen ahora la oportunidad de 
preparar con suficiente tiempo las medidas a 
tomarse para  evitar mayores desastres y proteger 
a la población con refugios temporales, Cosa, 
que ignoramos por qué no se hizo ni se previó 
en Acapulco, Se afirma que los responsables del 
desastre no le dieron al asunto la importancia 
que merecía, y ya se vieron las consecuencias.

Lo mejor es hasta exagerar lo que puede ocurrir, 
incluso desde mucho antes de la contingencia a 
través de reuniones y más reuniones. Preparativos 
al por mayor y no andar después lamentando lo 
que se puede prevenir.
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Por José Luis Nuñéz     “El Baque”

ÁGUEDA GALICIA JIMÉNEZ ENCABEZA EN NAYARIT LA MARCHA DE 
LOS TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

- Águeda Galicia Dijo Que Siempre Estará Del Lado De Los Trabajadores Afectados 
Sea Del Sindicato Que Sea.  

-”No Son Privilegios Son Nuestros Derechos”, Gritaron Los Trabajadores Frente Al 
Congreso Del Estado De Nayarit Los Trabajadores Del Poder Judicial. 

La mañana del domingo 22 de octubre, miles 
de personas salimos a las calles a protestar 
en las principales ciudades de nuestro País, 
para oponernos a la dictadura que pretende 
implementar el Presidente López Obrador en 
México y para apoyar a los trabajadores del Poder 
Judicial de la Federación, quienes ahora padecen 
la embestida de este cáncer denominado la cuarta 
transformación, a través de la cual el Presidente 
de la Autocracia ahora ataca el Poder Judicial de 
la Federación, por no someterse a sus caprichos 
y sus locuras. A nivel nacional marcharon un 
gran numero de personas, protestando contra la 
desaparición de 13 fideicomisos que representan 
más de 15 mil millones de pesos que, conforme el 
plan de Morena, se concretará en el Senado tras su 
aprobación en la Cámara de Diputados. En Nayarit 
la Lic. Claudia Ramírez Ruiz, Delegada del Sindicato 
de Renovación de los Trabajadores al Servicio 
del Poder Judicial de la Federación, junto con 
Águeda Galicia Jiménez, encabezaron la marcha 
que inicio a las 10:00 de la mañana del domingo 
22 de octubre, en la cual participación cientos de 
trabajadores del Poder Judicial Federal, así como 
líderes y trabajadores de organizaciones sindicales 
que conforman el Bloque Nayarita de Unidad Social 
y Sindical, entre ellos la Maestra Carmen Soledad 
Ibarra Castillón, secretaria general del Sindicato 
de Trabajadores de las Universidades Tecnológicas 
de Nayarit.  La marcha partió de la Calzada de la 
Cruz y Av. México hasta la Presidencia Municipal de 
Tepic, haciendo acto de presencia frente a Palacio 
de Gobierno y Congreso del Estado. Ahí en la 

calzada de la cruz y avenida México se llevó a cabo 
un mitin para finalizar la marcha de protesta, en 
el cual hicieron uso de la voz cuatro trabajadores 
afectados, entre ellos el Lic. Rafael Roberto Torres 
Valdez, secretario del tribunal colegiado quien 
cuenta con 30 años de servicio y quien manifestó 
lo siguiente: “Daré inicio a mi participación con la 
precisión de que este movimiento va más allá de la 
defensa de los recursos económicos que conforman 
los diversos fideicomisos, ya que como se ha 
advertido de la infinidad de ataques que el poder 
judicial ha recibido del titular del ejecutivo federal; 
la intención de extinguir tales fideicomisos es solo la 
excusa para debilitar a este poder de la federación, 
buscando su sometimiento, pues somos nosotros, 
como integrantes del mismo, quienes lo hemos 
obligado a respetar los derechos fundamentales 
de los diversos grupos vulnerables, los cuales se 
han visto confrontados por actos de autoridad, y 
como lo único que sabe hacer bien es denostar para 
dividir, a eso se ha dedicado con mayor ímpetu en 
estos últimos días,  utilizando para ello el pretexto 
de los fideicomisos para golpear al único poder que 
no se ha doblado ante sus caprichos”.  Dijo además 
que Andrés Manuel López Obrador se jacta de ser 
el protector del pueblo y de las clases sociales más 
vulnerables, pero no respeta la Ley y por eso ataca 
al Poder Judicial. Señaló que durante la pandemia 
por Covid 19, fue precisamente el Poder Ejecutivo 
el que se opuso a que se vacunaran niñas, niños 
y adolescentes, y gracias al Poder Judicial de la 
Federación, mediante las ordenes de suspensión 
de actos y sentencias emitidas por los jueces de 

distritos confirmadas y enriquecidas jurídicamente 
por los tribunales colegiados de circuito, se les 
obligó a adquirir las vacunas especializadas para 
esos rangos de edad, con la consecuente protección 
a ese grupo vulnerable. Recordó también que 
fueron ellos (los de morena y sus aliados) quienes 
a través de los diversos medios de impugnación 
que la Ley de amparo prevé, se inconformaban con 
esas determinaciones, habiendo llegado al descaro 
de denostar (como es costumbre) a los juzgadores 
del poder judicial de la federación, por dichas 
decisiones. Dijo que tampoco es ajeno a la sociedad 
nayarita, los múltiples problemas que aquí existen 
respecto al derecho de los trabajadores para 
obtener el pago íntegro de sus pensiones y evitar 
que les sigan efectuando descuentos ilegales de 
ellas, lo cual han logrado gracias a las sentencias 
del Poder Judicial. Dijo que podría dar un gran 
número de ejemplos, pero su intervención era 
hacer saber a la sociedad que el Poder Judicial de la 
Federación es un escudo de defensa en contra de 
los actos arbitrarios de las autoridades insensibles 
como el titular del Poder Ejecutivo. Por su parte 
la lideresa Águeda Galicia Jiménez, guerrera 
incansable, quien fue de las primeras personas en 
llegar a la marcha, dijo que la gente organizada les 
estorbamos, que ellos quieren acaparar todo para 
permanecer en el poder, dijo que no existen los 
privilegios en los trabajadores, que los privilegios 
los tiene el presidente AMLO y todos los arribistas 
de la 4T que jamás han luchado. Dijo que siempre 
estará del lado de los trabajadores afectados sea 
del sindicato que sea.  
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CAMINITO DE LUZ
 Mujeres viajeras 

Por Gaby Alvarado “

Viaja, porque la vida es muy corta y el mundo 
es muy grande “ Cada vez más mujeres 
se han atrevido a romper paradigmas y 
estigmas con respecto de cómo llevar su 
estilo y forma de vida, esas son las mujeres 
viajeras. Las hay trotando por todo el mundo 
y la experiencia que dicen haber tenido es 
inigualable porque gracias a esa decisión 
han desarrollado muchas habilidades 
principalmente de independencia, 
autosuficiencia, de aprendizaje constante 
en idiomas, trabajan a través de diferentes 
plataformas digitales que es donde se han 
dado a conocer y si bien es cierto que ser 
creadoras de contenido no era su prioridad 
esa actividad se ha convertido en una más 
de sus fuentes de ingresos que les permite 
continuar en su ruta por conocer el mundo. 
Existen muchas formas y estrategias para 
viajar sin que esto sea demasiado costoso 
e insostenible y es el realizar trabajo de 
voluntariado en otros países, esto es, 
básicamente se trabaja llevando a cabo 
diferentes labores a cambio de albergue 
y alimentación. Ya existen varias mujeres 
viajeras que son creadoras de contenido 
y en sus canales dan tips, estrategias y 
alternativas para que cada día más personas 
se decidan a emprender el viaje, una de 
ellas es una chica colombiana que se llama 
Angélica Ladino y que recorrió todo Australia 
en una camioneta; y , aunque en su tránsito 
encontró pareja con quien actualmente está 
casada y viajan juntos, muchas otras mujeres 
continúan su trayecto por diferentes partes 
del mundo. Al hablar de mujeres viajeras 
se desatan muchos mitos, entre ellos es 
de que es peligroso, esto no significa que 
ignore los temas de inseguridad pero lo 

cierto es que no es más peligroso que 
cuando realizas tus actividades normales. 
Hace más de una semana es que fui invitada 
a una convención a Yucatán y ésta duraría 
un día, mi esposo no podría acompañarme 
por compromisos antes adquiridos así que 
le pedí a mi hijo me gestionara el vuelo, le 
pedí el vuelo redondo a cinco días, todos 
se sorprendieron, preguntaron qué por 
qué tantos días y sola; les dije que no iba a 
volar a un estado que está en la península, 
tan lejos del Pacífico sólo para regresarme 
casi el mismo día. Y así lo hice, llegué a 
Mérida y me hospedé en un hostal con 
un costo de $265 pesos con desayuno 
incluido en habitación compartida con 
otras mujeres que también son viajeras, 
desayunamos juntas, platicamos como si 
nos conociéramos previo y antes de llegar a 
ese lugar ya me había hermanado con otras 
dos mujeres que también viajaban solas, así 
que pienso que los límites para transformar 

nuestra existencia en la vida que deseamos 
vivir está en nuestra mente, entre menos 
cadenas mentales tengamos más libres 
podremos viajar. Y, es que justamente las 
mujeres viajeras no están solas, se tienen a 
sí mismas, logran vivir el ahora, son capaces 
de abandonar los apegos y todo que no 
aporta a la vida de sus sueños. Por otro lado, 
viajar sola no es sinónimo de soledad ni 
tampoco de soltería obligada. Hay algunos 
pequeños tips que puedes considerar para 
emprender el vuelo 1.- Leer e investigar 
sobre el lugar en cuestión para seguir los 
mejores caminos, alternativas de transporte 
y mejores opciones para hospedaje. 2.- 
En mi caso, solo viajo con mi mochila y 
una bolsa de mano. 3.- Voy con la idea de 
caminar, caminar y caminar, la mente abierta 
y dispuesta a conocer cosas nuevas. Cuando 
la vida que actualmente llevas, tu trabajo y 
lo que te rodea es ajeno a ti, viaja. Cada día 
es único, nuevo y maravilloso. Namasté
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CATEQUESIS
Estudio Bíblico y Oración
“Aprehende la enseñanza y vive para enseñar, con 
la Palabra de Dios” Catequista: Víctor Alegría

Por gracia de Dios les comparto temas sencillos, 
para aprehender, es decir, la hago mía, la construyo, 
formo parte del resultado, se queda en mi corazón. 
Que tenga sentido para mí y llegar a aprehender la 
enseñanza y vivir para enseñar, con la Palabra de 
Dios a los demás.

229.- TEMA:  LA VERDAD 
NOS HARÁ LIBRES

Conocerán la verdad y la verdad los hará libres. Juan 
8,32.

Al terminar la misa dominical, al Sacerdote se le 
acercó un hombre de mediana edad y después de 
los saludos ordinarios le soltó su pregunta así de 
repente: “¿Se puede vivir realmente el Evangelio? 
Cuando lo escucho aquí en la misa, me parece tan 
clarito, tan sencillo… pero después, cuando tengo 
que llevarlo a la vida diaria me parece exagerado, muy 
exigente, y difícil de compaginarlo”. Y le explica una 
serie de situaciones que en su trabajo le cuestionan, 
sobre todo la corrupción y las injusticias. “Cuando 
logramos que detengan a un criminal parece que 
estamos jugando a las puertas giratorias. Por un lado 
entran y por otro salen. Y todo con complicidades y 
trampas… Y muchas presiones para quienes no nos 
prestamos al juego. A veces estoy a punto de tirar la 
toalla y aprovechar también yo la situación… pero 
sé que a Jesús no le agrada la corrupción. Es difícil 
ser fiel, pero aquí estoy haciendo mi luchita”.  Sólo el 
Sacerdote lo ha escuchado. Él ya tiene las respuestas. 
La propuesta de Jesús es exigente.

Aunque la verdad nos de miedo, aunque algunas 
veces la hemos esquivado o no la hemos reconocido 
en el momento, aunque nos ha hecho sufrir, ¡la 
queremos! Aprendamos a andar en la Verdad delante 
de Dios, de los demás y de sí mismo, para mí ha sido 
muy libertador. En mi proceso he ido entendiendo 
por qué dijo Jesús: Y conocerán la Verdad y la Verdad 
les hará libres”

¿SOMOS REALMENTE LIBRES?

Es una pregunta que con frecuencia se anida en 
nuestro corazón y que puede causarnos muchas 
inquietudes. Sobre todo los jóvenes quieren ser 
libres y entienden la libertad como hacer lo que 
les venga en gana, sin depender de nadie, sin dar 
cuentas a nadie, sin aceptar responsabilidades. Jesús 
nos habla de otro tipo de libertad, una libertad que 
no asume los condicionamientos de la sociedad. 
Jesús nos insiste en la verdad para ser libres. En el 
engaño, en la mentira, en la corrupción no puede 
haber libertad porque somos hechos para la verdad, 
para el amor y para el diálogo. Si no los conseguimos 
se pierde la razón de ser. ¿Quieres ser libre? Acércate 
a Jesús en Él encontrarás verdadera libertad.

ORAR ES ENTENDER VERDADES

La oración es un espejo en el que vemos a Dios 
y nos vemos a nosotros mismos, vemos a los 
demás y vemos los acontecimientos como son. 
Es también la oportunidad de relativizar todo 
lo que nos paraliza y nos impide ver el amor y 
la misericordia de Dios. Sólo cuando vemos las 
cosas desde Dios, desde su amor entrañable nos 
situamos ante la verdad. 

Quiero proponerte un rato de oración traer un 
espejo: ponte en la presencia de Dios y pídele que 
te ayude a entender verdades…vence el miedo y 
mírate un rato, fíjate en lo que normalmente no 
ven tus ojos, descubre lo que hay detrás de tu 
mirada y de tus gestos, mira cómo ha pasado la 
vida y el tiempo por ti y cómo has vivido y lo has 
aprovechado tú…vuelve a mirarte y descubre a 
Dios en ti, en tu rostro…qué conoces de Él, dónde 
y en qué le has visto, a qué Dios amas. Deja que 
aflore la verdad, tu verdad…

¿QUÉ ES LA VERDAD?

La pregunta de Pilato: ¿Qué es la verdad? (Jn 18, 38) 
Emerge hoy en día desde la triste perplejidad de 
un hombre que a menudo ya no sabe quién es, de 
dónde viene ni adónde va. Es la verdad la que hace 
libres ante el poder y da la fuerza del martirio. Al 
respecto Jesús ante Pilato: “Para esto he venido al 
mundo: para dar testimonio de la verdad (Juan 18, 
37)

(Isaías 5, 20)  

Ay de los llaman al mal bien, y al bien mal; que dan 
oscuridad por luz, y luz por oscuridad; que dan 
amargo por dulce, y dulce por amargo. 

¿QUÉ ES LA LIBERTAD?

La libertad siempre ha sido el gran anhelo de la 
humanidad. Pero dice la Palabra de Dios “para ser 

libres nos libertó Cristo” (Gálatas 5,1) Como es mi 
relación entre la libertad del hombre y la ley de Dios, 
la cuestión de la relación entre libertad y verdad. 
“solamente la libertad que se somete a la Verdad 
conduce a la persona humana a su verdadero bien. 
El bien de la persona consiste en estar en la verdad y 
en realizar la verdad.

Quien vive según la carne, siente la Ley de Dios como 
un peso, más aún, como una negación o, de cualquier 
modo, como una restricción de la propia libertad. 
Por tantos hermanos nuestros que tanto defienden 
la libertad y que la buscan ardientemente, pero que 
a menudo la cultivan de mala manera, como si fuera 
lícito todo con tal de que te guste, incluso el mal.

Así el hombre es tentado continuamente a apartar 
su mirada del Dios vivo y verdadero y dirigirla a 
los ídolos (1 Ts 1,9) cambiando la verdad de Dios 
por la mentira (Roma 1,25) de esta manera, su 
capacidad para conocer la verdad queda ofuscada 
y debilitada su voluntad para someterse a ella. Y 
así, abandonándose al relativismo y al escepticismo 
(Jn 18, 38) buscan una libertad ilusoria fuera de la 
verdad misma. 

EL MAL INTRÍNSECO:                                                                              NO 
ES LÍCITO HACER EL MAL PARA LOGRAR EL BIEN                   

(Cf. Rom 3,8)

Todo lo que se opone a la vida, como los homicidios 
de cualquier género, los genocidios, el aborto, la 
eutanasia y el mismo suicidio voluntario; todo lo 
que viola la integridad de la persona humana, todo 
lo que ofende a la dignidad humana, al corromper 
la civilización humana, deshonran más a quienes los 
practican que a quienes padecen la injusticia y son 
totalmente contrarios al honor debido al Creador.

ORACIÓN CON SENCILLEZ Y HUMILDAD: 

Señor, quiero ser libre de todo mal que me aprisiona 
y me impide avanzar en mi vida. Dame la fortaleza y 
la sabiduría para vencer las trampas del pecado, los 
vacíos de la tentación, la oscuridad del mal proceder. 
Líbrame de todas las trampas y ataques del enemigo. 
Que él no tenga ningún dominio sobre mí. Líbrame 
de las seducciones del mundo que me alejan de ti 
y de tu voluntad. Líbrame de las debilidades de la 
carne que me empujan al pecado. Pon en mi corazón, 
cuando quieran hacerme caer, sentimientos dignos 
de Ti: bondad, perseverancia, castidad, justicia, paz 
y fe para confiar totalmente en Tu guía, poder y 
misericordia. Solo así podré experimentar y recibir 
la promesa de verdadera libertad que nos guardas. 
Amén. 
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Tarifas de CFE y servicios Tarifas de CFE y servicios 
presionan al mexicano en octubre.presionan al mexicano en octubre.

Por: Jona Ortiz R. / FRECONAY

Durante la primera quincena las tarifas 
eléctricas reportaron un alza de 19.23% 
y todos los usuarios notaron ese 
incremento en sus recibos de luz.

 Aun cuando la inflación en México 
continuó con su tendencia a la baja, el 
aumento en las tarifas eléctricas y el 
alza en el precio de algunos servicios 
metieron presión en la primera mitad 
de octubre, de acuerdo con los datos 
publicados por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi).

Durante la primera quincena de 
octubre las tarifas eléctricas reportaron 
un alza de 19.23%, respecto al periodo 
inmediato anterior, debido a que 
el programa de tarifas eléctricas de 
temporada cálida terminó su periodo 
de vigencia durante octubre en: Mérida, 
Monterrey, Acapulco, Torreón, Veracruz, 
Villahermosa, Tampico, Monclova, 
Chetumal, Iguala, Tepic, San Andrés 
Tuxtla, Campeche, Tehuantepec, 
Ciudad Acuña, Cancún, Coatzacoalcos 
y Tuxtla Gutiérrez.

Otros bienes y servicios cuya alza 
tuvo mayor incidencia en la inflación 
en la primera mitad del presente 
mes fueron: el transporte aéreo con 
un alza quincenal de 11.04% los 
servicios turísticos en paquete con un 
aumento de 5.84% así como azúcar, 
que repuntó 5.6%.

Los productos que más subieron en 
la primera quincena de octubre

Adicional a lo anterior, se encuentran 
los servicios profesionales con un 

aumento quincenal de 3.57%; frijol, 
1.99%; cerveza, 0.65%; automóviles, 
0.41%; loncherías, fondas, torterías y 
taquerías, 0.19%; y vivienda propia, 
0.15%.

Por el contrario, los productos cuya 
baja de precios tuvieron una mayor 
incidencia en la inflación durante la 
primera mitad de octubre, fueron: 

•	 El jitomate con una baja 
quincenal de 9.67%.

•	 La cebolla, -7.33%.

•	 La naranja, -6.76%.

•	 El aguacate, -4.46%.

•	 El limón, -3.6%. 

•	 El pollo, 3.28%.

•	 Los plátanos, -2.18%

•	 El huevo, -1.65%.

•	 Así como gasolina de bajo 
octanaje, -0.25% y pañales, 
-1.05%.

También se modificaron los precios 
de loncherías, fondas, torterías y 
taquerías. 

Por su parte, entre los estados que 
reportaron una inflación quincenal 
superior a la media nacional, 
destacan: Tabasco con un alza de 
1.87%; Campeche, 1.53%; Nuevo 
León, 1.51%; Coahuila, 1.41%; y 
Yucatán, 1.31%.

Por el contrario, entre las entidades 
que reportaron una baja en el nivel 
general de precios, se encuentran: 
Ciudad de México con una disminución 
quincenal de 0.24%; Tlaxcala, -0.2%: 
Hidalgo, -0.13%; Estados de México, 
-0.11%; y San Luis Potosí, -0.1%.
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¡TU PUEDES 
SER LA MEJOR 
VERSIÓN DE TI 

MISMO!
Por Liliana Hernández:

“EL PROCESO DE LA 
ENFERMEDAD EN 

LA PSICOTERAPIA”
 (1ra. PARTE DE UN CURSO DE MILAGROS) 

Hola amigas y amigos; reciban un 
fuerte abrazo de corazón a corazón 
especialmente para todas y todos 
los trabajadores del SUTSEM, y por 
supuesto también para quienes 
disfrutan cada semana de la lectura 
del Semanario: “GREMIO” la Verdad 
de los Trabajadores (en digital). 
Seguimos reflexionando el tema de la 
“Psicoterapia” con el punto de vista de Un Curso de 
Milagros, en esta ocasión veremos: “El Proceso de 
la Enfermedad en la Psicoterapia” 1. De la misma 
manera en que toda terapia es psicoterapia, del 
mismo modo toda enfermedad es “enfermedad 
mental”. Es un juicio acerca del Hijo de Dios, y 
todo juicio es una actividad mental. Un juicio es 
una decisión que se toma una y otra vez contra 
la creación y su Creador. Es la decisión de percibir 
el universo como tú lo habrías creado. Es decidir 
que la verdad puede mentir y que es una mentira. 
¿Qué otra cosa, entonces, puede ser la enfermedad 
sino una expresión de aflicción y culpa? ¿y porque 
sollozaría alguien sino por su inocencia? (Anexo 2, 
IV;1, libro de Un Curso de Milagros)

	Es muy importante reconocer que la 
enfermedad en este Curso se refiere a la 
enfermedad en la mente, cuando está en 
la separación, cuando está en el sistema de 
pensamiento errado, es decir en el juicio, 
una decisión que se toma una y otra vez, 
juzgando al otro sin reconocer que te juzgas 
a ti mismo, también al decidir de manera 
errónea que la verdad puede mentir, 

entonces la enfermedad en la mente es una 
expresión de aflicción, de culpa, de miedo, 
de rencor, de juicio, etc. 

2. Una vez que al Hijo de Dios se le considera 
culpable, la enfermedad es inevitable. Es lo que ha 
pedido y, por ende, es lo que recibirá. Todos los que 
piden enfermedad se han condenado a sí mismos 
a buscar remedios que no los puedan ayudar, 
pues han depositado su fe en la enfermedad y no 
en la salvación. No hay nada que un cambio de 
mentalidad no pueda hacer, pues todas las cosas 
externas no son sino sombras de una decisión ya 
tomada. Si se cambia la decisión, ¿Cómo podría su 
sombra no cambiar? La enfermedad no es más que 
la sombra de la culpa, grotesca y fea, puesto que 
imita la deformidad. Si una deformidad se ve como 
real, ¿Cómo podría su sombra no ser deforme? 
(Anexo 2, IV;2, libro de Un Curso de Milagros)

	Definitivamente si te consideras culpable 
de algo, el remordimiento y el cargo de 
conciencia empieza a ser estragos en tu 
mente, con pensamientos que poco a 

poco te llevan al malestar, y así 
la enfermedad es inevitable. 
La enfermedad no es más 
que la sombra de la culpa, 
grotesca y fea, puesto que imita 
deformidad. Observa muy bien tus 
pensamientos y si es lo que estas 
pidiendo, eso recibirás, así que 
debemos ser muy cuidadosos con 
lo que pedimos desde la mente, 

con los pensamientos de separación en el 
ego, para evitar depositar nuestra fe en la 
enfermedad y no en la salvación, que es 
nuestra verdad en el amor que somos.

3. Una vez que se ha decidido que la culpa es 
real, el descenso al infierno sigue paso a paso su 
inevitable trayectoria. La enfermedad, la muerte y 
la miseria fustigan ahora la tierra en implacables 
oleadas, a veces simultáneamente, y otras, en 
siniestra sucesión. Todas estas cosas, no obstante, 
por muy reales que puedan parecer, son sólo 
ilusiones. ¿Quién podría tener fe en ellas hasta que 
lo entienda? La curación es terapia o corrección, y 
como ya hemos dicho y volveremos a repetir, toda 
terapia es psicoterapia. Curar al enfermo no es sino 
ofrecerle este entendimiento. (Anexo 2, IV;3, libro 
de Un Curso de Milagros)

	Si estás en la culpa, haciéndola real, 
inevitablemente llega la enfermedad en 
la mente con dichos pensamientos, se van 
sucediendo uno tras otro; culpa, miedo, 
enfermedad, muerte y miseria, sin embargo, 
es necesario darse cuenta que por muy 
reales que parezcan, son sólo ilusiones, la 

corrección de las ilusiones a la verdad, con 
nuestro guía y terapeuta “El Espíritu Santo” 
al entregarle nuestras ilusiones se deshacen 
en la mente, con una pequeña dosis de 
“buena voluntad”, así tu salud mental es de 
elección.

4. La palabra “cura” ha caído en desprestigio entre 
los terapeutas más “respetables” del mundo, y con 
toda razón. Pues ninguno de ellos puede curar, y 
ninguno de ellos entiende lo que es la curación. En 
el peor de los casos, le otorgan realidad al cuerpo 
en sus propias mentes, y una vez que han hecho 
esto, apelan a la magia para curar los males con los 
que sus mentes dotaron al cuerpo. ¿Cómo podría 
este proceso curar? Es ridículo de principio a fin. 
Más una vez comenzado, del mismo modo ha de 
concluir. Es como si Dios fuese el diablo y fuera 
necesario encontrarle en el mal. ¿Cómo podría 
haber amor ahí? ¿Y cómo podría lo enfermo curar? 
¿No son acaso éstas dos preguntas la misma? 
(Anexo 2, IV;4, libro UCDM) Lo anterior nos lleva a 
reflexionar las siguientes lecciones del curso: “SOY 
ESPÍRITU” (L.97) “SOY TAL COMO DIOS ME CREÓ” (L. 
110) “NO SOY UN CUERPO, SOY LIBRE” (L.199)

Están todas y todos invitados para integrarse a 
Un Curso de Milagros, que se lleva a cabo en el 
SUTSEM todos los Lunes a las 6 de la tarde, con el 
Objetivo de lograr TU PAZ INTERIOR Y CON LA 
PSICORTERAPIA TU SALUD MENTAL. Además, 
te informo que continuamos con el programa 
de Fomento a la Lectura, y tenemos libros de 
“préstamo a domicilio” en la Sala de Lectura “La 
Magia en el Leer”, donde te puedes llevar el libro 
que elijas de una gran variedad de títulos por una 
semana, los requisitos son: dejar tus datos en el 
libro de registro y dejar una copia de tu credencial 
del SUTSEM. También si deseas que te comparta el 
libro en digital de Un Curso de Milagros (azul) y la 
lección del día, puedes enviarme un mensaje a mi 
Whatsapp: (311)109-41-51. Recuerda: ¡Tú puedes 
ser la mejor versión de ti mismo! Mil gracias por 
leernos, recibe un abrazo muy fuerte. ¡Sé feliz, 
bendiciones y hasta la próxima!



10  06 DE NOVIEMBRE 2023Gremio LA VERDAD DE LOS TRABAJADORES

Por Verónica Ramírez

Integrantes de los Pueblos Originarios se 
manifestaron frente a Palacio de Gobierno 
para exigir que los hospitales públicos 
atiendan a los indígenas y se cuente con 
intérpretes para explicar sus padecimientos 
a los médicos. 

Esta inconformidad,  se derivó tras la muerte 
de una niña de seis años originaria de 
Jesús María, municipio de Del Nayar quien 
fue canalizada desde la sierra al Hospital 
General de Tepic donde presuntamente, 
luego de 25 días sin ninguna atención 
falleció de neumonía, denunció Braulio 
Muñoz, dirigente del Movimiento Indígena 
de Nayarit.

Este caso se hizo visible luego de que se 

dio a conocer que una mujer indígena 
con su bebé fallecido en brazos, pretendía 
trasladarse en camión hacia su pueblo natal 
porque carecía de recursos para cubrir los 
servicios funerarios.

Y es que la mamá de la pequeñita, se las 
vio negras durante tres semanas para que 
atendieran en el nosocomio a su menor pero 
las barreras de comunicación al no existir un 
intérprete, la madre no pudo externar los 
síntomas de su pequeña y presuntamente, 
la ignoraron.

“La mamá estuvo 25 días para que atendiera 
a su bebé en el Hospital General -donde 
llegan los pobres-, y como muchos indígenas 
no hablan el español, nosotros pedimos que 
pongan intérpretes”, afirmó Braulio Muñoz.

MUERTE DE MENOR INDIGENA
Al no tener forma de comunicarse con los 
médicos, la menor falleció de neumonía 
sin recibir atención y se supone que de 
esa enfermedad porque la niña no podía 
respirar, reiteró el líder indígena.

Cuando la madre de la pequeña fue 
descubierta con el cuerpecito en el 
camión rumbo a la sierra, es cuando 
apenas le dieron atención, se le otorgó 
un pequeño ataúd y traslado hacia donde 
fue su hogar, y este fin de semana, se le 
dio cristiana sepultura.

Pero para que no se repitan este tipo 
de casos tan lamentables, se requiere 
que la autoridad de salud cuenten con 
intérpretes en los hospitales públicos.



11 06 DE NOVIEMBRE 2023 Gremio LA VERDAD DE LOS TRABAJADORES

Gastar lo ajeno Gastar lo ajeno 
Por Isabel Guzmán

La loca carrera por aparecer en las boletas 
electorales del 2024 está apenas comenzando, a 
pesar de que faltan algunos meses para que los 
mexicanos vayamos a las urnas, los y las políticas 
que están ahora en el poder quieren a toda costa 
seguir sangrando al erario; es verdad que hace 
décadas existe esta práctica de brincar de una 
posición de privilegio a otra ya sea por el partido 
que los lanzó a una curul, una alcaldía, regiduría o 
cualquier otro escaño o por un partido diferente y 
es que los y las políticas de ahora en día pueden 
tener muchos defectos y algunas virtudes pero la 
lealtad y la dignidad no están en su vocabulario.

Por ejemplo, el ex canciller Marcelo Ebrard juraba 
por la virgencita que sería leal a AMLO contra 
viento y marea, aseguró en el 2018 que la amistad 
que tenía con el tabasqueño alcanzaría para 
acompañarlo durante lo que ellos ridículamente 
llamaron “la cuarta transformación” pero tres 
doritos después de que Claudia Sheimbaun 
fuera anunciada como la pre y candidata única 
por la perversa alianza de MORENA el señor 
Ebrard decidió irse por la libre y tocar la puerta 
en Movimiento Ciudadano, quizá porque él cree 
que tiene la suficiente fuerza, carisma y estructura 
para ganarle a la descendiente de libaneses “es 
Claudia”. Por eso digo, la lealtad solo existe donde 
hay intereses económicos o políticos de por medio, 
pero en esas altas esferas de poder, la lealtad y 
la amistad estorban y resultan absolutamente 
inútiles.

Pero bueno, el caso es que a nivel nacional 
la desbandada de aspiracionistas se dará por 
sí misma, es que para empezar, los tiempos 
cambiaron cuando se modificó la ley para que 
quienes ya ocupan un escaño político puedan 
reelegirse y seguir pegados a la ubre, entonces, 
quienes sueñan con alcanzar el sueño dorado 
de la nómina oficial por MORENA y sus aliados 
seguramente se van a quedar muy deseosos 
porque aunque les prometan que sí, la mala 

noticia es que ya están repartidos a modo del 
gobernador y sus achichincles todos los puestos 
posibles, es más, hasta le harán falta para poder 
acomodar por ejemplo a José Trinidad Espinosa 
Vargas, mejor conocido como Pepe Atoles a quien 
su mujer, la secretaria general de gobierno ya lo 
tiene como primera opción para una diputación 
federal, luego, para senador hay varios nombres, 
pero ya se sabe que será el delegado del bienestar 
el que tiene amarrado el tamal por esa alianza 
perversa; se avizora que el diputado “Pecas” anda 
muy alborotado para aparecer como candidato a 
la alcaldía, aunque yo creo que no lo van a dejar 
llegar porque el gobernador tiene otros planes, la 
primera en la lista de preferencias es la corrupta 
lideresa del congreso del estado que tiene como 
principal logro levantar el dedo para aprobar y 
hacer aprobar todas las iniciativas que le manda 
tata MANQ y al cual le tiene una lealtad pasajera 
porque como dije, en política esa virtud no existe.

En ese contexto, he de mencionar que la más 
apurada por aparecer en la lista de agraciados 
el 2024 y es que no escatimó en los costos en 
promoción de imagen, como ejemplo pongo el 
anuncio espectacular que su alteza Alba Cristal 
Espinoza Peña mandó a colocar en una de las 
principales vialidades de esta capital, ella, toda 
glamour y toda elegancia, vestida de diseñador 
y haciendo derroche de un lujo excesivo, aparece 
vendiendo su imagen en un ejercicio auto elogio 
haciéndose etiquetar como “una mujer de 
compromiso”. Lo que su alteza omite es rendir 
cuentas al pueblo del dinero ajeno que gasta en 
ese y otros caprichos sin que nadie le ponga freno 
ni a sus aspiraciones ni a sus frivolidades, y digo 
que el dinero es ajeno porque siendo público y 
aunque ella sea la responsable de esos recursos 
en el congreso del estado, no es de ella ni para 
su uso personal, que quede claro, esa mujer, 
todos y todas aquellas que ostentan un cargo y 
se están pagando campañas publicitarias con 
costo al erario están gastando el dinero ajeno, 
están faltando a la confianza que el pueblo les 

dio y están cometiendo una falta que debe ser 
sancionada. No quiero ni pensar que esa señora 
llegue a otro puesto de elección popular, si ahora 
mismo se promociona con un total derroche de 
banalidad, no sé de qué puede ser capaz aparte 
de ser una figura servil y altamente obediente a 
los mandatos del gobernador, pero totalmente 
alejada de su deber hacia el pueblo. Ni lo mande 
el Creador que siga tan poderosa como está, esta 
mujer es capaz de lo que sea, ya está probado 
y comprobado con la serie de leyes y decretos 
que se han aprobado desde su arribo al recinto 
legislativo.

A todos nos gusta gastar dinero, pero todos nos 
gusta gastar el ajeno, no todos somos mañosos ni 
corruptos y lo que veremos en los próximos meses 
será una competencia de frivolidades y excesos 
en la que se gastarán lo habido y por haber del 
presupuesto público en espectaculares, panfletos, 
anuncios radiofónicos, perifoneo, tiempo en 
televisión, manejo de imagen en redes sociales 
y más recursos de promoción y publicidad, no 
es malo utilizar los medios de comunicación, al 
contrario, es inteligente, lo que es malo es hacerlo 
con el dinero ajeno, sobre todo con el dinero 
público, eso sí que no debemos permitirlo. Ya 
es suficiente con escuchar al viejito de palacio 
hablar cada mañana con costo al erario, ya es 
suficiente con la avalancha de boletines oficiales 
que invaden los medios de comunicación locales 
y las pedorras páginas de Facebook de quienes se 
creen maestros en promoción política y cobran 
en las dependencias por la vía de los convenios, 
ya es suficiente con los tiempos establecidos 
por el INE para vendernos por todos los medios 
posibles la idea de una falsa democracia. No, ya 
estuvo bueno, el y la que quiera azul celeste, que 
le cueste, pero de su bolsa, debemos dejar de 
tolerar la vieja práctica de pagarse las campañas 
con los dineros ajenos. En nosotros está que esa 
bola de gandallas deje de hacerse famosos a 
costa de nuestros impuestos. Que gasten, pero lo 
de su bolsa.
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SUTSEM Orgullosam
ente

“Recordar es vivir”
Del archivo del SUTSEM

Con la creación de la Red de Trabajadores por Nayarit se fueron afiliando 
voluntariamente muchísimos SUTSEMistas que le deban de corazón su 

esfuerzo a la organización todos muy entusiastas.
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SUTSEM Orgullosam
ente

Los trabajadores se jubilaban y se afiliaban a la Asociación de Jubilados 
y Pensionados en donde se les toma la protesta con toda formalidad.

Una de las exigencias del SUTSEM siempre ha sido las buenas condiciones de las áreas de 
trabajo. Las áreas de los trabajadores: deteriorados, sin agua purificada, sin papel higiénico.

Las áreas de funcionarios de primer y segundo nivel: oficinas elegantes, café, té, galletas y 
dulces finos, agua embotellada, etc. Etc. 
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SUTSEM Orgullosam
ente
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La Secretaría de Acciones Afirmativas del Comité Directivo Estatal del Movimiento 

Levántate para Nayarit, promovió coordinadamente con el Comité Municipal de 
San Blas el diplomado “Empoderamiento y participación política de las mujeres”.

Como primer punto se dieron a conocer las 
personalizades que asistieron 

Los asistentes se organizaron en grupos de trabajo y 
dieron a conocer sus ideas en carteles para su evaluación.

Se entregaron reconocimientos a los 
participantes.

La Sria. de Acciones Afirmativas del CDE del partido 
Maricela Peralta posa con una activista en San Blas.
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CON LA EXPERIENCIA 
Y CAPACIDAD VA 

ENRIQUE DÍAZ A LA 
SENADURÍA

Ya vamos avanzando para concluir este diciembre el año 2023 y estar 
en puertas de la elección más grande que se ha registrado en Nayarit, 
con la participación de candidatos, de los distintos partidos políticos 
registrados; a la presidencia de la república, senadores, diputados 
federales y locales, así como a los ayuntamientos. Dentro de breves 
días saldrán las listas de muchos aspirantes para esos puestos de 
elección, pues la mayoría espera las convocatorias de sus institutos 
políticos para conocer las condiciones de registro de candidatos. Sin 
embargo, los electores y los medios de comunicación ya manejan 
nombres de los que consideran en juego para estar cercana 
contienda. Y así se menciona a Enrique Díaz López, expresidente 
del comité directivo estatal del Partido Revolucionario Institucional, 
Enrique Díaz es de los más viables y con muchas posibilidades, por 
lo que hubo quien le preguntara si “Se ve en la boleta de este 2024”. 
Enrique con toda seguridad dio como contestación a la pregunta del 
reportero “Claro que sí, estaré en la boleta como Senador “. ¿Por qué a 
Senador? Enrique da su explicación. “Por la capacidad, la experiencia, 
conozco los temas federales, conozco el senado por dentro, fui 
secretario técnico en la comisión de agricultura; Y sobre los temas 
que pueden cambiar a Nayarit en su desarrollo desde el Senado”. A 
cerca de la selección a candidatos, el exlíder priista considera que los 
aspirantes deben tener rentabilidad suficiente para competir, y como 
segundo ingrediente la identidad con el proyecto del Frente Amplio 
por México, integrado por el PAN, PRI y PRD, y que haya verdadero 
sentido de pertenencia, y un conocimiento del estado. Por otra parte, 
el actual Presidente estatal del PRI, Armando Vélez, está invitando a 
priistas, cenecistas, y productores al encuentro estatal con la líder del 
Comité Ejecutivo Nacional de la CNC, Leticia Barrera Maldonado. La 
cita este sábado 28 de octubre a las 10 am en el cerro de la contaduría 
del municipio de San Blas. ¡Hablemos del rescate del campo! La 
presidenta municipal, Geraldine Ponce, está invitando a la ciudadanía 
de Tepic a sumar esfuerzos para ayudar a los habitantes de Guerrero 
afectados por el huracán Otis. Se instaló un centro de acopio en la 
presidencia, donde podrán donar víveres para los damnificados. El 
gobierno del estado también instaló otro en la plaza Bicentenario. 
Hasta la próxima Brígido Ramírez Guillén Decano del periodismo.

POLICÍAS DE 
NANAS

Por Verónica Ramírez

Corporaciones policíacas municipales  están “plagadas” de 
personal  septuagenario, sin prestaciones, con  bajos salarios, 
y elementos disfrazados de guaruras destinados al cuidado de 
funcionarios o de nanas de los hijos de los jefes.

Por ello, la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, 
realiza una “auditoria”  para verificar las condiciones de las 
corporaciones policíacas de los 20 Ayuntamientos de Nayarit y 
acabar con las anomalías y viejas prácticas en cada una de ellas, 
informó su titular, Jorge Benito Rodríguez.

Hasta el momento, se lleva un 60 por ciento de avance porque se 
busca hacer la supervisión integral que va desde el número de 
elementos de cada corporación de seguridad municipal, cómo 
están sus capacitaciones, las edades de los policías, entre otros 
aspectos.

“Son muy lamentables las condiciones en las que trabajan  la 
mayoría. Además hay municipios en donde su estado de fuerza 
está conformada por compañeros que ya agotaron su  vida útil 
en el servicio, hay un municipio que tiene de 76, 74 y 72 años y 
no los han  querido jubilar”, afirmó.

Desde el momento en que no se tiene 1.8 elementos que 
recomienda la ONU, plazas sin ocupar, gente comisionada que 
hace funciones diferentes a la seguridad pública, gente que cobra 
como personal operativo pero hace labores administrativas, 
policías con permiso porque están en Estados Unidos, desde ahí 
se observa que se requiere con urgencia la implementación del 
mando único, afirmó el jefe policíaco.

En la mayorías de las corporaciones de seguridad, sus elementos 
no tienen  prestaciones, sus sueldos son muy bajos, no tiene 
patrullas y finalmente quien está proporcionando el servicio es 
el Estado.

“Al menos en 15 municipios, la seguridad corre única y 
exclusivamente a cargo de la policía estatal porque en gran 
parte de ellos, su estado de fuerza es muy ínfimo” remarcó.

Se espera culminar la auditoria a mediados del mes de noviembre 
para mostrar un esquema final al gobernador Miguel Ángel 
Navarro Quintero para que junto al equipo de consejería jurídica 
se vea la factibilidad de tener el mando único policial. 
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EL PEOR FIN DE SEMANA PARA MÉXICO
CHECO PÉREZ ABANDONA EL GP DE MÉXICO Y LAS CHIVAS SON GOLEADAS

Por César O. Rivera Barajas

}Nos quedamos emocionados y 
alborotados y Así se destrozan 
nuestras ilusiones de verlo en el 
podio del Autódromo Hermanos 
Rodríguez. Checo Pérez tenía 
en quinto lugar en la parrilla 
de salida, pero tras empezar la 
primera vuelta todo se acabó 
para el piloto mexicano de Red 
Bull. Checo intentó colocarse 
como líder de la carrera en la 
primera curva forzando el giro 
sobre Charles Leclerc, corredor 
de Ferrari. El auto brincó con 
fuerza dañando el piso del auto 
y obligándolo a abandonar la 
carrera. A pesar del contacto, 
Leclerc pudo continuar en 
la carrera aunque perdió la 
primera posición, que quedó en 
manos de Max Verstappen.

Esta  fue la octava ocasión 
que corrió el Gran Premio 
de México  y en estos años lo 

ha hecho con tres escuderías 
distintas. Con Force India fue 
octavo en 2015, décimo en 2016 
y séptimo en 2017. Después con 
Racing Point abandonó en 2018 
y terminó séptimo en 2019. Ya 
como piloto de Red Bull, Pérez 
mejoró sus actuaciones en la 
F1 en México. Subió al podio 
como tercero en 2021 y 2022; 
en ambas ocasiones presenció 
el triunfo de su coequipero y 
flamante tricampeón mundial 
Max Verstappen. Sin embargo, 
este 2023 Checo Pérez abandona 
el GP y nuevamente su ilusión 
de conquistar el podio quedó 
descartada.

EL CLUB DE 
FUTBOL LAS 
CHIVAS DE 

GUADALAJARA 

SON GOLEADAS 
EN CASA POR LOS 

TIGRES.
El juego comenzó bastante 
dinámico con ambos equipos 
buscando el arco rival, pero 

fueron los  felinos  quienes se 
fueron arriba en el marcador al 
minuto 14 luego de que Nicolás 
Ibáñez aprovechó un error 
defensivo de los  rojiblancos. 
Para la parte complementaria, 
los dirigidos por  Veljko 
Paunovic  se volcaron al frente 
en búsqueda de igualar el 
marcador; sin embargo, los 
de  Nuevo León  aumentaron 
la ventaja al 55´gracias a un 
disparo potente de  Nico 
Ibáñez  en los linderos del 
área. De esta manera, los 
vigentes campeones del futbol 
mexicano  llegan a 28 puntos 
y se afianzan como sublíderes 
del campeonato, mientras 
que los  tapatíos  se quedaron 
estancados en la sexta posición 
con 21 unidades. La próxima 
jornada,  Chivas  visitará  La 
Corregidora  para medirse 
ante  Querétaro, mientras 
que  Tigres  enfrentará a  Xolos 
de Tijuana  en el  Estadio 
Caliente.
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Por Verónica Ramírez

La directora del Consejo Estatal contra las Adicciones (CECA), 
Selene Maldonado instigó  a los propietarios de los Centros de 
Rehabilitación conocidos como  “Anexos” a cambiar sus tácticas 
de reclutamiento porque el internamiento forzado es un delito y 
tiene bajos resultados.

Actualmente existen en Nayarit 92 anexos, muchos de ellos 
estaban en calidad de clandestinidad pero ya regularizaron  su 
situación pero por sus  malas prácticas  van 22 centros cerrados 
por incumplir con las características de sanidad.

 Y es que desde hace tiempo estos lugares utilizan los llamados 
“levantones” para anexar forzosamente a los  adictos y aún cuando 
tengan la autorización de los familiares esta acción es un delito.

“La norma oficial 028 que rige todo este tipo de servicios estipula 
que el ingreso a estos espacios deben ser estrictamente voluntario, 
lo que se conoce como traslado o ingresos involuntarios no está 
permitido por la norma oficial”.

Bajo esta premisa se visitan estos anexos para que los directores 
suspendan estas prácticas    de tajo porque esto los podría llevar 
a cometer un tipo de situación que tenga implicaciones con su 
propia libertad.

Lamentablemente  estos lugares no son ni siquiera espacios que 
proporcionen tratamientos, lo único que hacen es un proceso 
de contención porque el sacar a la persona de su ámbito, de su 
escuela o donde sea que esté es alguien que todavía no asume 
consecuencias y no tiene conciencia de su enfermedad y es muy 
difícil trabajar de esa manera.  

Por otro lado, los padres de familia deben conocer la “textura” y 
“consistencia” de las sustancias prohibidas para detectar a tiempo 
la adicción  en sus hijos porque cada día son más creativos en la 
presentación de los enervantes.  Pero donde deben concentrarse 
es en evitar el consumo de alcohol porque es la puerta de entrada 
al mundo de las drogas, recomendó la directora del CECA, Selene 
Maldonado.

ANEXOS UTILIZAN 
LEVANTONES 

ILEGALES

PARO EN SIAPAPARO EN SIAPA
Verónica Ramírez

Los más de 360 trabajadores de Sistema Integral de Agua 
Potable y Alcantarillado de Tepic (SIAPA), emprendieron un 
paro ante el incumplimiento de las prestaciones económicas 
y la falta de pago de 45 millones que les adeudan.

Además, exigieron cese el hostigamiento laboral que vive 
la clase sindicalizados por parte de los jefes que los tratan 
presuntamente con la punta del pie.

A temprana hora de este martes, comenzó el paro laboral 
encabezado por el dirigente sindical del SUTSEM, Óscar 
Cedano y a nombre de sus representados pidió la cabeza 
del director, Joaquín Jara porque hacen “retenciones”  y no 
se les pagan a los trabajadores, lo que asciende hasta el 
momento a más de 14 millones de pesos.

“Se deben prestaciones del convenio colectivo laboral, 
estímulos, prima vacacional, bono de antigüedad, ajuste de 
calendario, y un sinfín que se han incumplido”, remarcó 

Denunció que en directivo Joaquín Jara trae un pleito 
encarnizado por el “poder” al interior de SIAPA con la 
directora de Administración, Laura Chávez, quién sabe que 
negociazos pudieran tener  y en ese conflicto de egos, se 
llevan entre las “patas” a los trabajadores 

Mientras el director se compromete a cubrir algunos pagos 
pendientes, la administradora se niega a soltar un peso 
por presuntas  “órdenes de más arriba” .Y encima de todo, 
acusan a la titular de recursos humanos de malos tratos y 
hostigamiento laboral .

Lo peor  de todo es que se  pone en riesgo la salud del 
pueblo de Tepic porque de acuerdo a la página oficial de 
los Servicios de Salud de Nayarit, la cloración del agua 
“potable” ha disminuido considerablemente, lo que es una 
negligencia.

En los últimos meses, Tepic ha bajado sobre el tema de 
cloración y este problema se ha dado porque no hay 
vehículos para hacer la cloración como corresponde, y 
mientras faltan vehículos en las áreas, ellos a todo dar 
traen camionetonas para andarse paseando mientras hay 
necesidades en el área.

“El problema es que si al rato hay un brote de cólera , 
salmonelosis o cualquier situación a quien van a culpar? al 
trabajador por no hacer la chamba”, sostuvo Oscar Cedano.

El pueblo es quien sale perdiendo porque debido a esta falta 
de organización, la cloración del agua está por los suelos, lo 
que podría causar daños en la salud de los usuarios.


